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Le chemin n'est pas fait  
pour aller vite  

d'un point A à un point B,  
il est fait pour se perdre,  

et perdre du temps.  
Ou prendre son temps,  

Si l'on veut.  
Retrouver un monde  

à taille humaine  
et ses humains habitants,  

ses animaux et ses végétaux. 
Chaque nouvelle erreur  

est une nouvelle rencontre… 
 

Alix de Saint-André,  
journaliste et écrivaine française  

À Hervé... 

Solution casse-tête  
Utopie n° 165 (juin), page 16 
 

Si A vaut K, alors L vaut B,  
M vaut C... etc. 
 

Par conséquent, le message est :  
 
« Rien par amour et tout par force. 
Comme rien n'est si fort  
que l'amour, aussi rien  
n'est si aimable que sa force. »  
 

Saint François de Sales 
Le sens de la vie prend la tournure  

que nos actes lui donnent.  
Davina Delor 
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Nos ordinateurs seraient-ils devenus fous ??? Voilà t’y pas qu’ils ont truffé notre Revue 

de R majuscules !!! 

R comme Reprise... Eh oui ! non seulement c’est la Reprise du boulot pour les  

vacanciers, c’est la Rentrée des classes pour de nombreux jeunes, mais c’est aussi la 

Reprise de nombreuses activités : sport pour le Remise en forme pour les plus  

courageux, Réunions mensuelles pour les Coops et le CP, WE de Ressourcement pour le 

CP à Farnières, Rétrospectives des Centres, et surtout journée Retrouvailles  

le 14 octobre à Farnières. Tout cela sans oublier notre Recteur Majeur que le Pape 

François a décidé de nommer Cardinal. 

Nous aurons aussi une pensée de Regret pour notre ami Hervé du Centre de Farnières, 

parti beaucoup trop tôt. 

Nous n’oublions pas d’adresser tous nos Remerciements à tous ceux qui de près ou de 

loin alimentent, composent, et Rédigent cette Revue et la mettent en page. 

C’est vrai que tout cela ne manque pas d’R et donne à ce qui suit un petit « r » de fête. 

Belle Reprise à vous. 

Ginette et Francis COLLET  
Couple coordinateur provincial  

La vraie aventure de la vie,  
le défi clair et haut,  
n’est pas de fuir l’engagement mais de l’oser.   

Christiane Singer 
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(ANS - Cité du Vatican) - Le 9 juillet, après la prière mariale Angelus et la réflexion sur l'Évangile, le 
Pape François a annoncé la convocation du Consistoire pour le 30 septembre prochain en vue de 
la nomination de 21 nouveaux cardinaux. Parmi les noms des nouveaux cardinaux, figure celui 
du Révérend Père Ángel Fernández Artime, Recteur Majeur des Salésiens. 
 

La nomination du Père Ángel Fernández Artime est un signe de la confiance et de l'espoir que le 
Saint-Père, le Pape François, place dans le Père Ángel et les Salésiens de Don Bosco. 
 

L’insertion des nouveaux cardinaux dans le diocèse de Rome, en outre, manifeste le lien indicible 
entre le Siège de Pierre et les Églises particulières répandues dans le monde. Leur provenance 
exprime l’universalité de l’Église qui continue à annoncer l’amour miséricordieux de Dieu à tous 
les hommes de la Terre. Le Père Ángel est né le 21 août 1960 à Gozón-Luanco, Asturies, Espagne. 
Il a fait sa première profession le 3 septembre 1978, a prononcé ses vœux perpétuels le  
17 juin 1984 à Saint-Jacques-de-Compostelle et a été ordonné prêtre le 4 juillet 1987 à León. 
 

Originaire de la province de León, il est titulaire d'un diplôme en théologie pastorale et d'une  
licence en philosophie et pédagogie. Il a été délégué à la pastorale des jeunes, directeur de 
l'école d'Ourense, membre du Conseil provincial, Vicaire provincial et, de 2000 à 2006,  
Provincial. Après avoir fait partie de la commission technique qui a préparé le 26ème  
Chapitre Général, il a été nommé en 2009 Supérieur de la Province d'Argentine du Sud, basée à 
Buenos Aires. À ce titre, il a eu l'occasion de rencontrer et de travailler personnellement avec  
l'Archevêque de Buenos Aires de l'époque, le Cardinal Jorge Mario Bergoglio, aujourd'hui Pape 
François. 
 

Le 23 décembre 2013, il est nommé Supérieur de la nouvelle Province de l'Espagne méditerra-
née, dédiée à "Marie Auxiliatrice", mais avant de pouvoir assumer cette nouvelle fonction,  
le 25 mars 2014, il est élu par le 27ème Chapitre général comme nouveau Recteur majeur de la 
Congrégation salésienne et 10ème successeur de Don Bosco. Le 11 mars 2020, il a été confirmé 
par le 28ème Chapitre Général comme Recteur majeur des Salésiens pour un second mandat de 
six ans, de 2020 à 2026. 

 

◼ Source ANS : https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/item/18471-rmg-la-joie-du-monde-salesien-pour-la-
nomination-au-cardinalat-du-recteur-majeur 

https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/item/18471-rmg-la-joie-du-monde-salesien-pour-la-nomination-au-cardinalat-du-recteur-majeur
https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/item/18471-rmg-la-joie-du-monde-salesien-pour-la-nomination-au-cardinalat-du-recteur-majeur
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Après la nouvelle inattendue par laquelle le Pape François annonçait son nom parmi les  
21 personnes choisies par lui pour être « créés » Cardinaux de l’Église,  
le P. Ángel Fernández Artime, Recteur Majeur de la Congrégation Salésienne, a écrit lui-même 
une lettre aux Salésiens et à la Famille Salésienne, pour partager ce que qui sera l'avenir du  
gouvernement de la Congrégation. 
 

Le P. Á.F. Artime commence par souligner que la nouvelle était pour lui complètement  
« inattendue » et qu'il l'a accueillie comme un « don que Pape François nous a fait comme  
Congrégation Salésienne et comme Famille de Don Bosco. » 
 

Le Pape François lui-même, raconte le Xe Successeur de Don Bosco, a reçu le P. Á.F. Artime au  
Vatican le mardi 11 juillet dernier, pour un moment de dialogue fraternel et de mutuelle  
affection. Maintenant, le P. Á.F. Artime est en mesure de partager avec toute la Congrégation et 
la Famille Salésienne dans le monde, les dispositions concrètes selon le projet du Saint-Père. 
 

Au terme du dialogue avec le Recteur Majeur, le Saint-Père, qui s'est montré attentif, cordial,  
profond admirateur du charisme de Don Bosco et particulièrement affectueux, a établi que le  
P. Á.F. Artime continuera à servir comme Recteur Majeur, et en même temps comme Cardinal, 
pendant un an. Il convoquera ensuite un Chapitre Général - le 29ème de la Congrégation - qui se 
tiendra en février 2025, au cours duquel un nouveau Recteur Majeur sera élu, et il présentera sa 
démission du gouvernement de la Congrégation le 31 juillet 2024. Le Vicaire, le  
P. Stefano Martoglio, assumera par intérim le gouvernement de la Congrégation, et assurera la 
présidence du Chapitre Général 29. 
 

Le Recteur Majeur affirme dans son communiqué que, lorsque sa démission sera effective, il  
assumera la tâche confiée par le Saint-Père, dont il ne lui a cependant pas encore parlé. Et il  
demande aux Salésiens et à la Famille Salésienne d'intensifier leurs prières pour le Pape et aussi 
pour lui-même « dans cette conjoncture du nouveau service dans l'Église que, en tant que fils de 
Don Bosco, il accepte dans l’obéissance filiale, sans l’avoir ni cherché, ni souhaité. » 
 

La lettre complète du Recteur Majeur est disponible en suivant ce lien :  
https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/item/download/228_cd43e00c9f753574bf9d8ecfa105635c 

 
◼ Source ANS : https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/
m/18487-rmg-les-dispositions-pour-la-congregation-salesienne-apres-la
-nomination-du-recteur-majeur-comme-cardinal 

 

Quelle mission va me confier le Saint-Père ?  
Il ne me l'a pas encore dit, et nous pouvons  
comprendre qu'avec le temps qui reste encore  
disponible, c'est mieux que ce soit comme ça. Cela 
dit, je demande à mes confrères salésiens et à notre 
chère Famille Salésienne d'intensifier la prière. Tout 
d'abord, pour Pape François. C'était, en effet, sa 
propre demande au moment de la salutation finale. 
Il nous demande de prier pour lui ! Je vous demande aussi la prière pour ce que nous aurons à 
vivre cette année, en tant que Congrégation et Famille Salésienne. Certainement, je vous  
demande aussi de prier pour moi dans cette conjoncture du nouveau service dans l'Église que, 
en tant que fils de Don Bosco, j'accepte dans l'obéissance, sans l'avoir cherché ni souhaité.  
Notre bien-aimé Père Don Bosco en est témoin devant le Seigneur Jésus.  

 

Père Ángel Fernández Artime,  
Recteur Majeur des Salésiens de Don Bosco  

Lettre aux Salésiens et à la Famille salésienne - 12 juillet 2023 

https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/item/download/228_cd43e00c9f753574bf9d8ecfa105635c
https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/m/18487-rmg-les-dispositions-pour-la-congregation-salesienne-apres-la-nomination-du-recteur-majeur-comme-cardinal
https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/m/18487-rmg-les-dispositions-pour-la-congregation-salesienne-apres-la-nomination-du-recteur-majeur-comme-cardinal
https://www.infoans.org/fr/sections/nouvelles/m/18487-rmg-les-dispositions-pour-la-congregation-salesienne-apres-la-nomination-du-recteur-majeur-comme-cardinal
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ASSCC - Conseil mondial  

Salésiennes Coopératrices et Salésiens Coopérateurs de don Bosco 

  

Barbara Klose,   
Conseillère mondiale de notre Région,  

nous informe sur le chemin de préparation  
de la célébration du 150e anniversaire* de notre Association.  

 

Outre le rappel des différents canaux d’informations,   
Barbara nous invite à partager largement  

cette demande du Conseil mondial.  
 

N’hésitez pas à nous contacter pour plus d’informations. 
 

(*voir Utopie n°165 Juin 2023 pg 5 et 6) 

❑ Facebook :  actualités et liens vers des vidéos, du matériel, etc. 
  https://www.facebook.com/semcoop6/ 
❑ Page Web : Actualités en français  

  https://www.asscc-mondiale.org/webSite/?lang=fr 
❑ Vidéos et témoignages en différentes langues :  

  https://www.asscc-mondiale.org/webSite/?page_id=3296&lang=fr 
❑ Youtube : Vidéos en différentes langues 

  https://www.youtube.com/@associazionedeisalesianico4358/videos 
 

 
Au Conseil mondial, nous avons pensé qu'une région différente se présenterait chaque mois. Le thème 

de la première année de préparation 2023-2024 est SE RAPPELER. Nous voulons nous souvenir de nos  
débuts comme SSCC et de la manière dont Don Bosco a rêvé les SSCC. Tous les SSCC de la région sont  
invités à participer à cette présentation avec une vidéo et à parler de leurs propres débuts et de leur 
propre parcours comme SC, mais également de leur propre province ou centre local. C'est ainsi qu'une  
mosaïque colorée de notre Association dans la région de l'Europe centrale occidentale (RECO) et dans le 
monde entier sera créée à partir de nombreuses petites contributions. 
 

Les vidéos peuvent être réalisées facilement avec un téléphone portable. Vous trouverez certainement des 
SSCC, des enfants ou des petits-enfants pour vous aider si vous n'avez jamais fait cela auparavant. La  
vidéo ne devrait pas durer plus de deux minutes. Elle doit être enregistrée à l’intérieur, car le son est  
meilleur, et en format paysage. Si vous avez une personne dans le centre local ou dans la famille qui peut 
sous-titrer la vidéo en anglais ou en allemand, c'est évidemment super.  

 

S'il y a même une personne qui peut aider à cette tâche à l'échelle de la région,  
je serais ravie de recevoir une réponse avec une adresse e-mail.  

Bien sûr, ce serait plus agréable pour les autres régions, mais également pour la nôtre,  
si nous pouvions sous-titrer les vidéos en anglais et/ou en allemand. 

Veuillez envoyer la vidéo terminée au plus tard le 10 janvier 2024  
à l'adresse électronique suivante : cm-reco@donbosco.de.  

Les vidéos de notre région seront ensuite publiées en février 2024.  
Jusqu'à présent, des vidéos de trois régions ont déjà été publiées.  

Cela vaut la peine d'y jeter un coup d'œil (voir liens ci-dessus). 
J'attends avec impatience vos contributions, que j'espère nombreuses,  

et vous souhaite une belle rentrée ! 
 

https://www.coopdonbosco.be/utopie21/utopie165-062023.pdf#page=5
https://www.facebook.com/semcoop6/
https://www.asscc-mondiale.org/webSite/?lang=fr
https://www.asscc-mondiale.org/webSite/?page_id=3296&lang=fr
https://www.youtube.com/@associazionedeisalesianico4358/videos
mailto:cm-reco@donbosco.de
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RÉGION 
EUROPE 
CENTRALE 
OUEST 

EN 
VISIO 

17 novembre de 18h à 21h  - 18 novembre de 10h à 12h et de 14h à 16h30 

c’est aussi :  

 
❑ un site : https://www.recodb.eu/ 
 
❑ Une adresse : recoadmin@recodb.eu  

Inscription avant le 3 novembre via le lien suivant https://forms.gle/zTxyEoWpRSPYb8nK6 .   
(si problème merci de nous contacter directement : coopdonbosco@skynet.be ) 
 

Au programme :  
❑ le 17 novembre 2023 :  
- Formation des aspirants/préparation à la promesse - impulsion de la province française  
et discussion en petits groupes - impulsion thématique  
 

❑ le 18 novembre 2023 :  
- Échange sur l'impulsion thématique de la veille ; - 1ʳᵉ année de préparation au 150ᵉ anniversaire de 
l'association : SE RAPPELER ;  - Contributions des différentes provinces, de la région, etc.  ; - Présentation 
du site Internet de la région ; - Informations du secrétariat régional et du Conseil mondial  
 

Comme notre congrès régional se déroule en ligne, tous les SSCC intéressés sont invités à y participer. 
Merci de transmettre cette invitation aux SSCC de votre province, mais aussi aux SDB et FMA intéressés, 
aux bénévoles, aux jeunes, etc. 
 

Un échange en petits groupes est prévu à plusieurs reprises pendant le congrès régional. Ces échanges 
sont particulièrement intéressants lorsque les petits groupes peuvent être formés au-delà des frontières 
linguistiques. Pour que cela soit possible, il faut des personnes qui parlent français et/ou anglais et/ou 
allemand et qui peuvent aider à la communication. Ainsi,  s'il y a dans votre province des SSCC, des  
volontaires ou des jeunes qui peuvent aider, contactez-les et donnez-nous un feedback. De plus s’il y a 
des personnes qui peuvent aider à traduire certains articles à l'avance, là aussi nous vous en remercions 
par avance.  En tous cas, n’hésitez pas à nous contacter,  nous avons besoin de vous ! 
 

Début novembre, nous enverrons le lien zoom à toutes les personnes qui se seront inscrites.  
Nous nous réjouissons déjà de notre congrès régional et espérons une participation nombreuse et des 
échanges passionnants. 
 

Dans la communion salésienne  
Barbara Klose, sc  - cm-reco@donbosco.de - 
et le secrétariat régional 

https://www.recodb.eu/
mailto:recoadmin@recodb.eu
https://forms.gle/zTxyEoWpRSPYb8nK6
mailto:coopdonbosco@skynet.be
mailto:cm-reco@donbosco.de
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Bonjour à tous,  
En vous espérant en pleine forme pour la rentrée et la reprise de vos 

activités salésiennes et autres, voici quelques nouvelles. 
 

Le camp estival d'E.S.P.E.R.E a pu se dérouler comme prévu, chaque a-m durant 3 semaines, du  
3 au 21 juillet,  avec des activités ludiques pour une quinzaine d'enfants, en alternance sur  
2 camps,  et   deux  belles sorties en extérieur : au zoo de Lille et dans un parc de la métropole  
(à Loos) avec visite, jeux et glaces . Notre petite équipe était formée de 5 Salésiens Coopérateurs 
et de Charles (SDB) notre curé de la paroisse St Luc, et ponctuellement de 1 ou 2 jeunes de la  
paroisse. Si cette  dixième édition estivale a été une réussite, c'est aussi  grâce à vous !  
 

MERCI à vous , adhérents de notre petite association pour votre confiance amicale et  votre  
soutien financier (cotisations, dons) qui nous ont à nouveau permis de renouveler nos "tables 
pliantes Décathlon" ainsi que nos jeux, et d'offrir de bonnes glaces à chacun lors de nos sorties. 
 

MERCI aux FMA de Lille qui nous ont permis, grâce à leur minibus, d'organiser ces sorties en  
dehors des camps. 
 

MERCI au Valdocco de Lille d'avoir donné l'occasion à quelques ados d'être animateurs auprès 
des enfants Roms le temps d'un a-m et ainsi de découvrir cette réalité à nos portes.  
 

Une seule petite déception : qu'aucun grand jeune ou jeune adulte de la Famille Salésienne,  
parmi les SDB, les FMA, le MSJ... n'ait pu encore cet été s'impliquer dans l'éducation des enfants 
Roms et ainsi découvrir à leur tour la joie et la richesse de cette animation "extra-ordinaire"  
auprès de ces enfants de nos périphéries et partager avec nous leurs rires et leur joie de vivre, 
ce  malgré leurs difficiles conditions de vie en bidonvilles, parmi détritus et rats, et la crainte  
omniprésente des expulsions les jetant à la rue, encore plus démunis, après la destruction de 
leurs pauvres caravanes… 
 

Peut-être une espérance d'E.S.P.E.R.E pour l'édition 2024 ??? 
En attendant, les activités du mercredi a-m de l'année scolaire vont reprendre dès septembre 
avec une équipe encore plus réduite, du fait du départ pour d'autres cieux de certains d'entre 
nous,  mais  avec l'espoir de nouvelles présences. 

 Bien amicalement,   
Danièle, pour E.S.P.E.R.E 
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Danièle Sciacaluga  
devient la nouvelle coordinatrice provinciale 
des Salésiens Coopérateurs de France. 

« Il faut aller là où les jeunes ont besoin de nous. » 

Plus en suivant ce lien : https://www.don-bosco.net/
actualites/daniele-sciacaluga-il-faut-aller-la-ou-les-
jeunes-ont-besoin-de-nous   

Au nom de tout le CP et des Coops de Belgique-Sud, Francis et moi tenons à te présenter toutes 
nos félicitations et tous nos vœux de bon courage pour ce service qui demande beaucoup  
d'énergie et d'investissement.  Que Don Bosco et Marie-Dominique t'inspirent chaque jour de 
leur élan fondateur pour le plus grand bien des coopératrices et coopérateurs.  
 

Nous sommes bien sûr à ta disposition pour toute aide éventuelle dans la mesure de nos  
possibilités. Bonne route à toi (au propre et au figuré) !  
 

Fraternellement en Don Bosco et Marie-Dominique,  
Ginette et Francis Collet, sc  

couple coordinateur CoopBelsud R, comme ... Les vacances sont terminées, c’est la reprise ;  
c’est aussi l’occasion de dire notre reconnaissance  

pour vos diverses activités et engagements (paroisse, œuvres, …) 
Certains, certaines diront : pourquoi me remercier ?  
C’est inutile, ce n’est pas pour cela que je m’engage. 

Et, pourtant, la reconnaissance fait partie de la vie du croyant. 
 

Dire sa reconnaissance, ce n’est pas seulement remercier,  
mais c’est reconnaître ce qui a été vécu et se réjouir ensemble du travail accompli.  

Il y a tant d’occasions de regretter, d’être déçu, découragé.  
Alors, prenons aussi le temps de la réjouissance, de la reconnaissance. 

Rappelons-nous que ce qui nous relie dans la diversité de nos activités et de nos engagements, 

c’est ce Dieu qui nous rejoint dans notre vie et soyons reconnaissants de sa fidélité.  
 

Dire notre reconnaissance à Dieu, ce n’est pas uniquement lui dire merci  

pour les beaux moments et les événements heureux ;  

c’est encore faire mémoire des traces qu’il laisse dans l’histoire des Hommes  

et qu’il continue de laisser sur notre route en cheminant avec nous. 

 

Auteur.e inconnu.e 

https://www.don-bosco.net/actualites/daniele-sciacaluga-il-faut-aller-la-ou-les-jeunes-ont-besoin-de-nous
https://www.don-bosco.net/actualites/daniele-sciacaluga-il-faut-aller-la-ou-les-jeunes-ont-besoin-de-nous
https://www.don-bosco.net/actualites/daniele-sciacaluga-il-faut-aller-la-ou-les-jeunes-ont-besoin-de-nous
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Jean THIBAUT, 
Salésien Coopérateur de don Bosco 
11 octobre 1932 - 30 octobre 2001 

Le 30 octobre 2001, Jean nous quittait.  Son souvenir reste dans nos cœurs mais bien plus  
encore, en cette année où dans le cadre du triennat de préparation au 150e anniversaire de 
notre Association (1876 - 2026), nous faisons mémoire de son engagement salésien et en  
particulier de sa détermination à faire connaître et à partager  la vocation spécifique du Salésien 
Coopérateur. Il nous laisse de nombreux écrits qui sont autant de trésors que nous avons à (re)
découvrir et à actualiser. 
 

Puissions-nous y ressentir toute l’émotion salésienne qu’il n’a eu de cesse de nous partager mais 
aussi comprendre toute la justesse de sa préoccupation à faire partager l’urgence de réaliser 
cette belle communion spirituelle et d’actions qui fonde la Famille salésienne voulue par  
Don Bosco. Nous en sommes les héritiers et l’actualité nous prouve combien il est nécessaire 
d’en être aujourd’hui, les artisans. 
 

Répondant à l’invitation des Salésiens Coopérateurs de France à participer à leur Assemblée  
Générale à Lyon ce 1er octobre ayant pour thème  « Les laïcs dans la société, comme du levain 
dans la famille humaine aujourd’hui »,  nous avons ainsi pu témoigner de sa vie et de son action.  
 

Nous vous invitons à visiter la page spéciale que nous lui consacrons sur notre site.  En voici 
l’adresse : https://www.coopdonbosco.be/Jean/jean.html.  Nous y avons rassemblé   
différents témoignages, ses écrits ainsi que d’autres documents qui nous permettent de perce-
voir toute la richesse du talent salésien qu’il nous a légué. 
 

En page suivante, nous retranscrivons le texte d’une interview qu’il avait donnée dans le cadre 
de l’émission de la Radio Télévision Belge Francophone (R.T.B.F.) « Le Cœur et l’Esprit » réalisée 
et diffusée en 1988 à l’occasion du centenaire de la mort de don Bosco.   

Franz et Louisette, sc 
 

Ci-dessous et en page suivante, les liens à suivre pour télécharger : 
 

La présentation diffusée à l’AG COOPs de France Lyon - octobre 2023    
 

Télécharger le diaporamahttp://www.coopdonbosco.be/Jean/JeanThibaut.ppsx
Télécharger le fichier pdf          http://www.coopdonbosco.be/Jean/JeanThibautsc.pdf 

https://www.coopdonbosco.be/Jean/jean.html
http://www.coopdonbosco.be/Jean/JeanThibaut.ppsx
http://www.coopdonbosco.be/Jean/JeanThibaut.ppsx
http://www.coopdonbosco.be/Jean/JeanThibautsc.pdf
http://www.coopdonbosco.be/Jean/JeanThibautsc.pdf
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Transcription de l’interview de Jean Thibaut. 
Émission « Le Cœur et l’Esprit » - RTBF 1988 

 

Journaliste : Jean Thibaut, vous êtes ce qu'on appelle  
un coopérateur salésien.  Qu'est ce que ce mot recouvre ? 
 

Jean : Mais je voudrais d'abord inverser l'appellation que vous 
venez de dire: « Coopérateur salésien » et dire plutôt « Salésien  
coopérateur ». À ce titre, nous sommes Salésiens, c'est à dire  
disciple de Jean Bosco, cet homme extraordinaire, et je dirais 
que nous le sommes au même titre que les religieux et les  
religieuses. Dans le monde ou nous vivons, les prêtres des  
paroisses et les diacres peuvent aussi atteindre notre idéal et 
être coopérateurs à part entière. Dans cette aventure, nous  
vivons tous, salésiens et salésiennes, la même foi, et je crois le 
même souci apostolique que notre fondateur. Jean Bosco était 

une inspiration, je crois, extraordinaire, celle de grouper dans une même composante, je dirais, 
toutes les forces d'un christianisme social. Alors, à partir de là, nous vivons tous cette même foi et 
ce même souci apostolique de Jean Bosco. Vous dire aussi que aller vers les jeunes ne signifie  
nullement s'y arrêter exclusivement. Mais je crois que tous les chemins ramènent vers les jeunes. 
Et dans cette aventure, ce travail apostolique, cet éventail se réalise d'abord dans sa famille, dans 
la famille, dans sa propre famille; en second dans l'Église, comme par exemple la catéchèse,  
l'animation des jeunes jusqu'au troisième âge et au-delà ; également dans toute la société, par un 
service social, syndical, politique et bien sûr dans notre propre famille spirituelle. 
 
 

Journaliste : Être salésien dans le monde, qu'est ce que ça signifie pour vous ? 
 

Jean : Mais ça signifie vivre une foi, vraiment, vraiment une foi agissante à la suite de Don Bosco. 
Je crois que c'est faire un choix dans ce qui est l'essentiel dans notre vie. Et ce choix, c'est  
essentiel, c'est particulièrement les jeunes, les pauvres et je dirais tout le peuple de Dieu que nous 
formons. C’est vivre un esprit de famille, c'est être attentif à tous les signes du temps, notamment 
des nouvelles valeurs évangéliques qui pointent comme cela à travers ce que l'on vit aujourd'hui. 
C'est le travail, c'est la tempérance. C'est vivre un équilibre de vie partagé entre tout ce qui fait 
notre vie laborieuse, vivre vraiment, vraiment la joie, vivre aussi une intériorité, une intériorité de 
chaque jour. Je crois que ces trois choses sont particulièrement nécessaires pour réaliser cette 
suite de Don Bosco. 
 
 

Journaliste :  Et si vous deviez résumer Don Bosco en un mot, qu'est ce que vous diriez ? 
 

Jean : Don Bosco, c'est un homme extraordinaire et l'homme d'aujourd'hui du troisième  
millénaire. Je dirais que cette référence s'écoute avec le cœur et elle, elle s'exprime avec les bras 
et embauche toutes les bonnes volontés. 
 

Liens vers l’interview de Jean - 1988   
 

  Télécharger la vidéo      http://www.coopdonbosco.be/Jean/interviewjth.mp4
  Télécharger le texte   http://www.coopdonbosco.be/Jean/interviewJean1988.pdf

Mais je voudrais  
d'abord inverser  

l'appellation  
que vous venez de dire,  

« Coopérateur salésien »  
et dire plutôt  

« Salésien coopérateur ». 

http://www.coopdonbosco.be/Jean/interviewjth.mp4
http://www.coopdonbosco.be/Jean/interviewjth.mp4
http://www.coopdonbosco.be/Jean/interviewJean1988.pdf
http://www.coopdonbosco.be/Jean/interviewJean1988.pdf


Salésien Coopérateur  n° 166 - OCTOBRE 2023 |  Page 12   

 

R, comme ... 

Du 15 au 17 septembre, le Conseil Provincial s’est réuni à Farnières pour son W-E annuel de  
ressourcement.  Père Guy, notre délégué, n’étant pas disponible pour l’animer, c’est à Guy et à 
Danielle Schyns-Roosen que nous avons fait appel. 
 

Guy et Danielle sont ADB (Anciens de Don Bosco). Durant 10 ans ils ont co-animés, avec les SSCC, 
SDB et FMA, les W-E ‘Il était une Foi en famille’ organisés à Farnières. Ils ont aussi plusieurs fois 
participé à nos W-E Coops annuels.  
 

Depuis 2013, Guy est diacre permanent salésien au sein de l'Unité Pastorale de  
Baelen-Welkenraedt. En 2021, il a été nommé délégué épiscopal, responsable du Vicariat  
Évangile et Vie. Son témoignage de foi, et celui de son épouse qui le soutient pleinement dans sa 
mission, nous a nourris spirituellement et nous a fait découvrir le vécu au quotidien de cet enga-
gement en couple au sein de l’Église.  
 

Nous vous en partageons quelques extraits choisis mais nous vous recommandons vivement de 
découvrir l’entièreté de leurs propos (voir lien ci-dessous). Notre chaleureux merci pour leur  
partage ainsi que pour leur fidèle amitié salésienne à notre égard.                                  Louisette, sc 
 

Télécharger le témoignage de Guy et de Danielle en suivant ce lien 
https://coopdonbosco.be/telecharger/TemoignageGuyetDanielleSchyns-RoosenUtopieoctobre2023.pdf 

 

EXTRAITS du témoignage de GUY 
 
Au terme de la Célébration Eucharistique au cours de laquelle j'ai été ordonné diacre permanent, 
un petit signet a été distribué aux participants, sur lequel figuraient deux citations. 
L'une extraite de l'Évangile de Luc (Lc 24, 15) : « Or, comme ils parlaient et discutaient ensemble, 
Jésus lui-même les rejoignit et fit route avec eux. » 
L'autre de Don Bosco : « J’ai fait le brouillon, vous y mettrez les couleurs. » 
Plus que jamais, ces deux citations m'animent chaque jour davantage. 
Elles animent le baptisé, l'Ancien de Don Bosco, l'époux, le père, le diacre permanent que je suis. 
 

W-E Conseil Provincial à Farnières du 
15 au 17 septembre 2023 

https://coopdonbosco.be/telecharger/TemoignageGuyetDanielleSchyns-RoosenUtopieoctobre2023.pdf
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… 

C'est ENSEMBLE, laïcs et clercs, que nous formons le Peuple de Dieu. Même si certains, par la  
volonté du Christ, sont institués docteurs, dispensateurs des mystères et pasteurs pour le bien 
des autres, cependant, quant à la dignité et à l’activité commune à tous les fidèles dans l’édifica-
tion du Corps du Christ, il règne entre tous une véritable égalité. (1 Co 12, 11 et suivants) 
… 

Je n'oublierai jamais l'accueil qu'a réservé Don Bosco dans la chapelle Pinardi, à Barthélémy  
Garelli, cet enfant orphelin, qui recevait une bastonnade du sacristain, cette communication qu’a 
pu établir avec lui Don Bosco, en reconnaissant ce qu'il savait faire de beau et de bien, siffler. 
Il est pour moi essentiel de rejoindre l’autre dans son vécu, de partager la route ensemble. Il est 
important de trouver le canal de communication qui permettra de véhiculer les valeurs essen-
tielles à notre relation, celles qui donnent vie et font grandir, dans le respect des différences et en 
toute liberté. C’est ainsi que je perçois ma mission de diacre permanent : homme du seuil qui vit 
au cœur de sa communauté, la soutient, prie pour et avec elle. 
… 
Époux, père, diacre, délégué épiscopal… Comment tenir le coup et garder le cap ? Quel est mon 
carburant ? Qu’est-ce qui me fait lever chaque matin ? 
Tout d'abord, être conscient de ses limites et savoir dire "non". Dès le début de mes engage-
ments, et bien avant le début de mon ministère diaconal et les différentes missions qui m'ont été 
confiées, j'ai vite perçu l'importance de l'abandon, du lâcher prise, d'un abandon en Dieu. 
Dieu fait appel à nous pour partager sa Mission, avec nos qualités, nos défauts, nos limites, Il 
n'attend pas que nous soyons parfaits. Il a conscience de nos limites par le fait qu'il a rejoint notre 
humanité, et il veut notre bonheur, il ne nous abandonne pas. Nous devons prendre pleinement 
conscience de cette intimité et de cette proximité que nous avons avec le Seigneur, nous ses filles 
et ses fils, lui que nous pouvons appeler "Abba", Père. 
… 
Ayant l’habitude de me lever tôt, ma journée débute par la prière des heures. C’est là que, 
chaque jour, je me confie au Seigneur, que je lui confie ma journée, les membres de ma famille, 
mes missions, et que je m’associe à la prière de toute l’Église, peuple de Dieu en marche. 
Seul, il me serait impossible de mener à bien les missions que le Seigneur me confie. 
C’est dans un abandon total à Lui dans la prière, carburant de mes journées que je garde le cap. 
Dans l’universalité de toute l’Église, je suis assuré que d’autres prient pour moi, pour chacune et 
chacun de nous. Notre-Dame et Don Bosco m’y aident aussi. Don Bosco dira d’elle un jour :  
« Je n’ai rien fait, c’est elle qui a tout fait. » 
… 
Danielle et moi formons un couple diaconal. Bien qu'ayant reçu seul le sacrement de l'Ordre,  
Danielle participe pleinement à ma mission de manière permanente, me laissant la disponibilité 
nécessaire pour me permettre d'exercer mes missions, dans les tâches qui me sont confiées. 
Dans les propositions des missions à confier, c'est ensemble que nous prenons la décision  
d'accepter ou non, tenant compte de l'impact qu’elles pourraient avoir sur le bon fonctionne-
ment de notre couple, pour veiller à son maintien en équilibre, pour que son vécu puisse se faire 
en toute sérénité. 
… 
Remercions le Seigneur, pour ce beau moment partagé, pour sa présence au milieu de nous, pour 
ce cheminement qu'il opère en nous lors de chaque rencontre humaine. 
Remercions le Seigneur d'avoir mis sur notre route Don Bosco, Marie-Dominique Mazzarello, tous 
les saintes et saints salésiens, tous celles et ceux qui ont été pour nous des balises, des témoins, 
qui nous ont aidés à nous rapprocher davantage du Christ et de nos frères et sœurs. 
 
Remercions aussi Notre-Dame Auxiliatrice de nous conduire vers son Fils, comme elle a guidé  
Don Bosco durant toute sa vie. 
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EXTRAITS du témoignage de DANIELLE 
 
Je suis Ancienne de Don Bosco au titre de l’éducation reçue… Don Bosco voulait que l’Ancien soit 
un « honnête citoyen et un bon chrétien ». … Cette éducation reçue a créé des liens fraternels et 
solides, une reconnaissance envers tous ceux qui m’ont accompagné, une aptitude de service, de 
disponibilité, de communion, de participation. 
 

… je suis Ancienne de Don Bosco ! Mais j’ai eu la change de fréquenter, plus ou moins assidûment 
suivant les périodes de ma vie, la Famille Salésienne, ce qui m’a permis d’entretenir les valeurs 
reçues par osmose durant ma scolarité. Voilà pourquoi je peux aujourd’hui témoigner devant 
vous … convaincue que toutes les valeurs salésiennes … me portent, m’animent dans ma mission 
d’épouse d’abord et d’épouse de diacre ensuite. 
… 

Selon un article, écrit par l’épouse d’un diacre liégeois, qui m’a beaucoup aidé pour préparer et 
structurer mon témoignage, « chaque épouse de diacre doit trouver son ajustement personnel 
dans une lente maturation ». … Pour ma part, l’ajustement et la maturation sont toujours en 
cours et je pense qu’ils le seront encore longtemps, c’est même à espérer. … Lente maturation et 
ajustement personnel pour passer de femme engagée en catéchèse à « rien que » épouse de 
diacre … Il a fallu que je trouve mon équilibre pour continuer à faire exister qui je suis. Cet équi-
libre, c’est un triptyque salésien bien connu qui m’a permis de le maintenir : Joie-Piété-Travail.  
 

La joie : une vraie joie, … un sentiment qui envahit tout mon moi. Saint François de Sales écrivait : 
Dieu est Dieu de joie. Et saint Paul faisait de même aux Philippiens : Réjouissez-vous dans le  
Seigneur !  
… Le salésien, parce qu’il annonce la Bonne Nouvelle, devrait être toujours joyeux et répandre la 
joie autour de lui.  
C’est ce que je m’efforce de faire … La joie, pour moi est une belle caractéristique salésienne.  
 

La piété : au sens religieux du terme, c’est un fervent attachement au service de Dieu. Elle  
imprègne autant le corps que le cœur. L’agitation due à la joie salésienne ne peut empêcher le 
recueillement, la méditation, la lecture de la Parole. Don Ricaldone définissait la piété salésienne 
comme une piété naturelle, simple, spontanée et en même temps profonde et fervente. En  
témoignait – parait-il – l’inaltérable égalité d’humeur du visage toujours souriant de Don Bosco 
en union à Dieu jamais interrompue. Je ne suis pas une grande priante mais cette piété salésienne 
me convient très bien. … Pour moi, la piété, c’est plutôt une attitude constante, intérieure qui se 
traduit par de la joie, des disponibilités, de la patience, des regards, des paroles, des écoutes … 
Toute attitude indispensable à une épouse de diacre. 
 

Le travail : mon travail, professionnel d’abord, m’apporte une grande satisfaction personnelle. 
C’est un métier que j’ai appris à Don Bosco Verviers et que j’ai toujours la joie de pratiquer.  
Mutée dans un nouveau bureau à Bruxelles, là plus personne ne sait que Guy est diacre et que je 
suis une chrétienne pratiquante et engagée. Mais je suis accostée souvent parce que toujours de 
bonne humeur, disponible, à l’écoute. Ils ne savent pas que Don Bosco est derrière tout cela. Et 
puis il y a des formations permanentes et personnelles qui me permettent de continuer à cultiver 
mon jardin intérieur, à me remettre en question en catéchèse, à accompagner les futurs mariés, à 
rester à l’écoute des personnes séparées. C’est un peu mon aggiornamento ! Temps et  
formations personnelles auxquelles Guy me donne la liberté de participer. 
 

L’article sur les épouses de diacre parlait aussi d’un engagement lucide et libre. Engagement 
libre, ok. … Engagement lucide, je n’en suis pas si sûre… … Mais je dois bien avouer qu’une grande 
partie de la Famille Salésienne, tout au long de nos différents engagements, m’a beaucoup aidé, 
certainement inconsciemment, à faire en sorte que cette non-lucidité soit vécue dans l’accepta-
tion, la joie et l’espérance. 
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Nous formons un couple diaconal et nous défendons cette belle appellation. Pour nous, Guy n’est 
pas diacre sans moi … Et moi, je ne suis pas épouse de Guy, tout court, je suis épouse de Guy qui 
est diacre, avec une appartenance à la famille salésienne. … Pour nous, il y a vraiment une  
synergie sacramentelle entre le mariage et l’ordination. Guy a été appelé par Dieu et la vocation 
au diaconat permanent ne concerne que lui. Mais je pense vraiment, sans fausse modestie,  
participer à cette vocation. L’ordination diaconale a découlé de notre mariage. Et notre mariage a 
trouvé un souffle nouveau avec l’ordination. … Ce qui nous booste dans la mission, c’est que  
Don Bosco n’est jamais bien loin. … « Ce que vous avez appris et reçu, ce que vous avez vu et  
entendu de moi, mettez-le en pratique » (saint Paul aux Philippiens 4, 8-9). C’est peut-être là ma 
mission aux côtés de Guy, être gardienne, protectrice, attentive à la vie de famille. 
 

Dieu nous a créé, nous a donné la vie. Eh bien, vivons ! N’attendons pas de fruits ou de mérites. 
Notre récompense est dans le fait de vivre ! 

Il y a des gens que Dieu prend et met à part.  
Il y en a d’autres qu’il laisse dans la masse,  
qu’il ne “retire pas du monde”. 
Ce sont des gens  
qui font un travail ordinaire,  
qui ont un foyer ordinaire  
ou sont des célibataires ordinaires.  
Des gens qui ont des maladies ordinaires,  
des deuils ordinaires.  
Des gens qui ont une maison ordinaire,  
des vêtements ordinaires.  
Ce sont les gens de la vie ordinaire.  
Les gens que l’on rencontre  
dans n’importe quelle rue. 
Ils aiment leur porte qui s’ouvre sur la rue,  
comme leurs Frères invisibles au monde  
aiment la porte qui s’est refermée définitivement sur eux. 
Nous autres, gens de la rue, croyons de toutes nos forces que cette rue,  
que ce monde où Dieu nous a mis est pour nous le lieu de notre sainteté. 
Nous croyons que rien de nécessaire ne nous y manque,  
car si ce nécessaire nous manquait, Dieu nous l’aurait déjà donné. 

 

Madeleine Delbrêl  
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Hervé nous a quittés ce samedi 12 août à l’âge de 52 ans.   
Il était membre du Centre local de Farnières.  

 
Telle une porte ouverte sur son grand cœur,  

son large sourire rayonnait sa bonté. 
Tous les témoignages le soulignent,  

Hervé était un homme généreux, attentif, toujours prêt à rendre service. 
 

Nous le savions plein d’idéal et son engagement citoyen en sa qualité de conseiller au 
CPAS le confirme. Il avait bien compris que pour changer le monde, il ne fallait pas se 
contenter de beaux discours et que c’est dans le concret des petites choses que se  
construit le monde meilleur. Il savait mieux que personne combien une présence  
attentionnée et à l’écoute peut redonner le courage de l'espérance.  
 

Nous garderons de lui le souvenir d’un homme toujours penché vers l’autre.  
D’un ami, toujours prêt à faire un bout de chemin avec…  
D’un allumeur d’étoiles comme celles qui scintillaient dans le regard de Maxime  
quand il le serrait dans ses bras… 
 

Gardons le trésor de la lumière de son amitié,  
qu’elle éclaire aujourd’hui, nos chemins de service. 
 

Pour les Salésiens coopérateurs de Belgique-Sud, 
 

Franz Defaut, sc 
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Le 14 octobre, très tôt le matin pour la plupart,  
départ pour rejoindre LE lieu préféré des SSCC…  

Vous l’aurez compris, Farnières nous attend ! 
 

Espérée depuis plus de trois ans,  
cette journée de retrouvailles en présentiel nous a enfin permis de renouer  

ces liens physiques tellement importants qui nous unissent. 
 

Au programme un défi, et non des moindres, celui d’élaborer des pistes de solutions au 
départ des échanges qui se sont déroulés depuis avril, dans nos cinq centres locaux, dans 
le cadre de la réflexion sur l’avenir de notre province et de l’organisation de notre W-E 
coops annuel. 
 

Un énorme merci à tous les Centres d’avoir pris le temps de la réflexion pour participer à 
cette analyse, mais aussi aux coops éloignés des centres qui l’ont souhaité. 
 

Voici donc venu...  
Louisette, sc 



Salésien Coopérateur  n° 166 - OCTOBRE 2023 |  Page 18   

 

CHRONOLOGIE 
1 - Le temps de la réflexion  
en centre local concernant  
l’avenir de notre Association 
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Disparition de 
notre Province Isolement 

Mise en péril de notre 
Association au sein 

de la FS 

Manque  
de dynamisme,  

de renouveau 

RÉSILIENCE 

 

Nous ne cherchons 
pas assez à inclure 

les jeunes 

Nous manquons 
de visibilité 

Nous ne partageons pas  
assez les responsabilités… 

Notre société  
se sécularise 

Nous ne communiquons 
pas assez entre nous 

Les effectifs de notre association (Province Belgique Sud) se réduisent. 
Ceux du Conseil Provincial aussi. 

Les RISQUES 

 

  Les CAUSES 

 2 - La mise en commun 
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 3 - Les « Comment faire pour … »  répondre aux principales causes racines 
identifiées :  

- inclure les jeunes dans notre association ? 
- donner plus de visibilité à notre association ? 

- communiquer davantage entre nous ? 
- mieux répartir les responsabilités entre nous ? 

- continuer d'assurer notre mission au sein d'une société sécularisée ? 

Le document reprenant les différentes contributions des Centres, l’analyse  
et les propositions d’actions à mettre en œuvre est disponible sur simple demande : 

coopdonbosco@skynet.be 

mailto:coopdonbosco@skynet.be
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De nos pourquoi exprimés  
à nos espérances partagées 

 4 - Concernant l’importance de notre W-E coops annuel à Farnières 
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5 - Comment faire pour…  
organiser le W-E coops 2024 ? 

 

/ ! \  20 - 21 et 22 AVRIL / ! \ 

Faire avec calme ce que nous pouvons,  
et nous abandonner à la divine Providence 
Dépasser les incertitudes qui nous immobilisent  
et nous tiennent prisonniers de nos remords et de nos regrets 
Faire confiance et oser, sûrs et forts de cette unité celle dont Don Bosco  
disait : 

« Les forces faibles,   
si elles s’unissent deviennent plus fortes.  

Une corde à trois fils se casse difficilement. » 

6 - Les premiers résultats  
prometteurs : la boîte à talents… 

cfr rencontre don Bosco avec Barthélemy Garelli 
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Témoignage de Paul à l’occasion de sa Promesse 
 

Don Bosco, une figure d’enfance, figure d’adolescence, figure différente de rencontres de jeunes 
dans mon travail…  Cela se fait par l’accueil, l’écoute du petit, le cheminement avec lui, le faible, 
le laissé-pour-compte…  Depuis très longtemps, la présence de saint Jean Bosco a fait croître en 
moi la pédagogie comme outil de réflexion, de foi et de raison. 
 

Éducateur spécialisé dans le secteur de l’Aide à la Jeunesse, j’ai arpenté avec les jeunes écorchés 
vifs des sentiers de vie, en long et en large, les emmenant des plaines de jeux à la création  
personnelles dans les arts et spectacle.  
 

Mais surtout et avant tout, les amener à réfléchir sur eux… à les pousser dans leur  
retranchement, à les conduire à prier avec eux dans des endroits insolites comme  
Lavaux-Sainte-Anne ou Taizé, à apprendre la vie de Jésus à travers les vitraux d’une église, à 
faire des rencontres avec des chrétiens qui ont un message à partager. Les poussant ainsi à la 
recherche du sens de leur vie. 
 

Aller sur les routes de la lumière, pouvoir déposer leur fardeau le temps d’un rayon de soleil, y 
laissant exploser la joie et l’espérance… à la place de leur tourments… Un temps de pause, pour 
un temps de paix. 
 

Don Bosco montre combien le jeune a la possibilité de rêver, de créer, de vivre, d’Être. 
 

Découvrir qu’il est possible d’être un être joyeux du dimanche, 
comme dit le Pape François. 
 

Le bonheur d’être avec les jeunes et de cheminer avec eux, avec 
respect et bienveillance, dans la confiance et la bienveillance. 
 

Semer… être patient, laisser le terreau au repos… et s’émerveiller 
devant le jeune qui se découvre comme un épi de blé qui éclot.  
 

Mon engagement en tant que salésien coopérateur et diacre  
permanent, sera de continuer à aller vers les jeunes les plus  
démunis à la suite de Jean Bosco. De les stimuler à apprendre afin 
de sortir de l’ornière dans laquelle la vie les a mis.  

Paul Donnez, le 14 octobre à Farnières 

Don Bosco montre  
combien le jeune  

a la possibilité  
de rêver, de créer, 

de vivre, d’Être. 
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Être formé, bien formé, les protège et leur permet, à leur tour, de former d’autres à la foi. Croire 
que tout est possible, croire en soi, en son projet, tout en essayant de découvrir Dieu. 
 

Un diaconat permanent particulier pour un métier particulier avec des rencontres particulières a 
donné aussi à ma famille une coloration dans la vie de chacun de nous. Ma mission est de  
continuer avec ma famille, avec les jeunes que je rencontre, un bout de chemin, de pouvoir leur  
partager le message de Don Bosco. 
 

Je reprends donc ces paroles de Jean Bosco : 
 

« Pas d’agitation dans notre cœur, pas de mépris dans nos regards, pas d’injures sur 
nos lèvres. Ayons de la compassion pour le présent, de l’espérance pour l’avenir ; alors 
vous serez de vrais pères et vous accomplirez un véritable amendement. »  

Don Bosco  
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Faire sa promesse, c’est répondre à un 
appel non pas de Don Bosco ou de  
Marie-Dominique ou de qui que ce soit 
d’autre, c’est répondre à un appel de 
Dieu lui-même. C’est un engagement 
vocationnel librement consenti à vivre 
sa foi en suivant la route tracée par 
Don Bosco et Marie-Dominique. 
 

Cet engagement, c’est un « OUI » que nous choisissons de dire librement. 
Des « oui », notre vie en est jalonnée. Ne dit-on pas que « la vie est faite de choix ». 
 

Il y a des petits « oui » comme celui d’accepter de rendre un service par exemple. Il y a aussi de 
grands « oui » comme celui de s’engager dans le mariage ou de se lancer dans la grande aven-
ture de concevoir des enfants ou encore d’oser vivre une passion ou une vocation. 
 

Paul, lui, a choisi de dire « OUI » à la vocation salésienne de coopérateur. 
 

Ce « oui » qu’il a choisi de dire aujourd’hui vient à la suite de nombreux « oui » qu’il a choisi de 
dire dans sa vie, notamment et surtout celui de dire « oui » à Dieu en devenant diacre. 
 

Cet engagement qu’il va prendre aujourd’hui vient en quelque sorte colorer ce « oui » de toutes 
les nuances que Don Bosco a voulu y mettre. 
 

Être salésien coopérateur, c’est vivre sa foi à la suite de Don Bosco et de Marie-Dominique, dans 
sa vie de tous les jours. Ce n’est pas seulement participer à une réunion mensuelle à caractère 

spirituel, ce n’est pas seulement rendre service lors de 
manifestations vécues chez les salésiens et les salé-
siennes, c’est colorer toute sa vie aux jolies teintes de 
la joie, de la prière et du travail, les 3 piliers de la vie 
salésienne. 
 

Faire sa promesse, ce n’est pas un aboutissement, 
c’est un commencement. C’est accepter de mettre les 
jeunes au centre de notre vie, de les aimer, de leur 
faire confiance « qu’ils soient aimés et qu’ils se  
sachent aimés » comme le disait Don Bosco, de leur 
porter ce regard d’amour et de confiance qui seul les 
fera grandir. 
 

Don Bosco nous a ouvert la voie, il est notre guide sur 
le chemin de la sainteté, une sainteté au quotidien, 
faite de petites et parfois de grandes choses. 
 

Par la promesse de salésien coopérateur, nous deve-
nons des engagés dans cette belle Famille Salésienne 
qu’il nous importe de faire grandir pour le plus grand 
bien de la jeunesse. 

 
Ginette Collet, sc 

coordinatrice provinciale  
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Espérer ! 
Espérer encore. 
Espérer chaque jour . 
 
Espérer ! 
Fraîcheur de patience, 
Germe d'avenir, 
Ferment de solidarité. 
 
Espérer ! 
Semence à hauteur du possible, 
Semence à hauteur d'un sourire, 
Semence à hauteur d'un fruit à offrir . 
Espérer! 
 
 Au paradis , une unique question nous sera posée : 
"As-tu espéré et comment ? "  (parole du Talmud) 
 
Père Guy Dermond sdb 

La perfection qui réjouira le cœur de Dieu, et le nôtre,  
est celle par laquelle nous aurons laissé Dieu nous façonner,  

à travers tous les instants de notre vie.  
Tout ce que nous aurons eu à vivre réellement,  

les épreuves comme les joies.  
 

Marion Bertagnolio 
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Jérôme Colin * 
ALLARY EDITIONS  

Tu sais, a-t-il ajouté, notre société, elle 
fait des gosses. Mais elle ne prend plus 
le temps d'avoir des gosses. C'est un pro-
blème structurel. Je ne dis pas qu'il faut 
que tout le monde se transforme soudai-
nement en hyperparents ou en hyper-
profs. Juste en adultes qui prennent le 
temps de penser à cela. Mais l'accéléra-
tion de la vie ne le permet pas. Comme si 
on n'avait plus le temps. C'est ça aussi la 
société de consommation. On produit. 
On abandonne. Pour produire plus en-
core. Dans ta radio, tu dois parler du dé-
sespoir et de la souffrance des adoles-
cents; De notre incapacité, à nous les 
adultes, de leur proposer un autre 
monde. On les gave de médicaments car 
on est incapables de les gaver d'espoir. 
Et bientôt, ça nous explosera au visage, 
crois-moi.  

« Les premiers mots de la juge ont été : ‘’C’est lamentable !‘’ » 
 

(…) 
 

« À l’école,  on m’avait toujours dit de me taire. On m’avait ap-
pris à réciter par cœur la matière enseignée. À mettre mon nom 
dans la marge. À ne pas faire l’intéressant. À respecter scrupu-
leusement les règles sous peine d’être sanctionné. On m’avait 
attribué des points, qui, dans mon cas, s’étaient avérés être une 
succession d’humiliations publiques. » 
 

(…) 
 

« Note pour plus tard : aux enfants, ne pas dire tais-toi mais  
raconte. Ne pas dire ne fais pas l’intéressant mais fais  
l’intéressant. » 

 
Quelques extraits de ce livre qui interpellent sur 
la façon dont notre discours a un impact  
important sur nos enfants. 
 

Un regard sans concession sur nos institutions qui 
tentent de prendre en charge trop de nos jeunes 
qui vont si mal. 
 

Mais aussi et surtout une lueur d’espoir, un  
chemin qui s’ouvre grâce à une rencontre 
inattendue qui nous dit combien il est important 
de rejoindre le jeune là où il est, dans ce qu’il vit, 
comment il le vit, et de l’accompagner à son 
rythme et non au nôtre. 

Ginette Collet, sc 
 

À LIRE ABSOLUMENT 

Tu sais, a-t-il ajouté, notre société, elle 
fait des gosses. Mais elle ne prend plus 
le temps d'avoir des gosses. C'est un 
problème structurel. Je ne dis pas qu'il 
faut que tout le monde se transforme 
soudainement en hyperparents ou en 
hyperprofs. Juste en adultes qui  
prennent le temps de penser à cela.  

 

Mais l'accélération de la vie ne le per-
met pas. Comme si on n'avait plus le 
temps. C'est ça aussi la société de con-
sommation. On produit. On aban-
donne. Pour produire plus encore. Dans 
ta radio, tu dois parler du désespoir et 
de la souffrance des adolescents ; de 
notre incapacité, à nous les adultes, de 
leur proposer un autre monde. On les 
gave de médicaments car on est inca-
pables de les gaver d'espoir. Et bientôt, 
ça nous explosera au visage, crois-moi.  

* Jérôme Colin est un journaliste belge. Il commence sa carrière 
en radio sur Radio 21.  Depuis septembre 2014, il présente 
chaque jour l'émission culturelle « Entrez sans frapper » sur  
La Première en radio.  Il est également l’animateur principal de 
l'émission «  Hep Taxi ! » 
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Nous sommes  
les bergers de la vie 

J’emprunte au halage 
Sa voûte à claire-voie 
Je compose avec les sèves 
Qui nous dépassent 
 

Le fleuve laisse aller 
Nos désirs de paix 
Qui vont et viennent entre ses rives 
Au rythme des marées 
 

Le monde ici communie 
Entre ciel et terre 
Dans une parole universelle 
Dont nous sommes aussi les artisans 
 

Cultivons autour de nous 
Ces graines pacifiques 
Protégeant l’avenir des humains 
De notre planète cadeau des cieux 
Et de toutes les espèces animales  
Et végétales qu’elle abrite !  
 

Nous sommes les bergers de la vie 
Les messagers de son souffle 
 

Le miracle d’un seul mot 
Planté dans nos déserts 
Peut recouvrir la terre de calmes forêts  
Absorbant le poison de nos violences 
 

Devenons les gardiens 
Du trésor de l’accord et de la Joie ! 

 

Jean Lavoué,  16 octobre 2023 
www.enfancedesarbres.com 

http://www.enfancedesarbres.com

